

AN DE GRACE 1986

BONNE ANNEE A VOUS TOUS

NOS FRERES, NOS SOEURS,

A TOUS LES GARCONS ET A TOUTES LES FILLES,

A TOUS LES HOMMES ET A TOUTES LES FEMMES,

HEUREUSE ANNEE !

ANNEE BENIE DE DIEU !



DA VRAZ HA DA VIHAN

BLOAVEZ MAD HEB EHAN

DA BAOTR HA DA BAOTREZ

BLOAVEZ MAD DIBAQUEZ

DA YAOUANK HA DA GOZ

BLOAVEZ MAD DEIZ HA NOZ.

Deiz kentan ar bloaz.

BONNE ANNEE 86

JEAN-PAUL II

"LA PAIX EST UNE VALEUR SANS FRONTIERES"

Pour la Journée mondiale de la paix, au 1 janvier de 1986 qui a été proclamée Année internationale de la paix par l'ONU, le Pape renouvelle son appel à tous les hommes pour qu'ils travaillent à instaurer la paix "une valeur sans frontières, qui correspond aux espoirs et aux aspirations de tous les peuples et de toutes les personnes". Mais à cette valeur s'opposent: la politique des blocs Est-Ouest, Nord-Sud, dont souffrent surtout le petit et le faible, le pauvre et le sans voix; le spectre des armes nucléaires; l'augmentation de la vente des armes et le sous-développement économique.

Pour surmonter cette situation, il est nécessaire que soit reconstruite par tous l'unité de la famille humaine et que, grâce au dialogue, dont le Pape fait un vif éloge, les tensions soient remplacées par des relations nouvelles tenant compte de cette solidarité sociale de tous.

A cette tâche, les chrétiens doivent consacrer toutes leurs forces: la foi chrétienne n'est-elle pas "centrée sur Jésus-Christ qui étend les bras sur la croix afin de rassembler les enfants de Dieu dispersés, de détruire la barrière qui les séparait et de réconcilier les peuples dans la fraternité et la paix"?

◇ * ◇ * ◇ * ◇ * ◇ * ◇ * ◇

5 JANVIER : EPIPHANIE DU SEIGNEUR;

DE L'ORIENT ET DE L'OCCIDENT.

Les païens sont appelés à recevoir la Bonne Nouvelle. Ce que Paul affirme avec force, sous l'emprise de l'Esprit, l'Evangile en témoigne dès l'entrée de Jésus parmi nous.

L'épisode des Mages révèle que Dieu "aime aussi les païens", qu'il les appelle à devenir son peuple, que la lumière de la foi leur devient accessible. Malgré les obstacles, ils se mettent en route. Aujourd'hui, Dieu continue à faire entendre son appel jusqu'aux lointains de la terre. Que sera pour eux l'étoile du matin?

CE DIMANCHE DE L'EPIPHANIE C'EST LA JOURNEE DE L'AFRIQUE.

"Si tu penses comme moi, tu es un frère; si tu penses autrement que moi, tu es deux fois un frère".

(Proverbe africain)

= " = " = " = " = " = " = " = " =

18-25 JANVIER : SEMAINE DE L'UNITE.

"Montre-nous, Seigneur, à quel point tu nous aimes, et par la force de ton Esprit rapproche les chrétiens divisés: Que ton Eglise apparaisse clairement comme ton signe au milieu du monde, et que le monde attiré par sa lumière croie en Jésus ton envoyé".

XX

APRES LE PARDON DE SAINT CORENTIN

60 ans de sacerdoce pour Mgr FAVE, 50 ans pour Mgr PAILLER (dont 25 d'épiscopat), voilà des jubilés, de diamant, d'or et d'argent, qu'il était bon de célébrer au niveau du diocèse. L'occasion en a été la Pardon de Saint Corentin, le dimanche 15 décembre à la cathédrale de Quimper.

Mgr l'Evêque était le prédicateur du Pardon. Il a fait écho au message que nous adresse le synode qui vient de se tenir à Rome aux 20 ans du Concile Vatican II...

"... Le Synode nous adresse un message qui est à la fois une incitation et un appel:

- une incitation à "mieux connaître le Concile Vatican II, à en intensifier l'étude et l'approfondissement, à mieux pénétrer l'unité et la richesse", vaste programme auquel il nous faudra revenir avec humilité et persévérance;
- un appel à être, tous et chacun, les artisans de cette nouvelle évangélisation du monde d'aujourd'hui...

Ce qui stimule notre espérance, c'est de constater que, même si nous sommes encore loin du but, DES MILLIERS DE CHRETIENS ET DE CHRETIENNES SE SONT MIS EN ROUTE déjà pour répondre aux appels du Concile: participants aux filières de formation, catéchistes, intervenants en liturgie, membres de mouvements, de groupes, de conseils divers témoignent de leur volonté de participer à la vie et au rayonnement de l'Eglise. L'appel du Synode des Evêques nous stimule à progresser encore dans cette voie..."

Après avoir signalé la diminution dangereuse du nombre des vocations apostoliques consacrées (les causes sont multiples: inquiétante baisse de la natalité, ambiance de facilité, les nouvelles idoles, l'incertitude de l'avenir...) Mgr continue:

"Notre pilote, c'est le Christ... notre barque est l'Eglise... Puisse-t-elle, cette Eglise, voir surgir de son sein les ouvriers apostoliques dont elle a besoin pour accomplir sa mission, c'est-à-dire à côté de nombreux laïcs formés et engagés, des candidats aux ministères de diacre et de prêtre, des volontaires qui acceptent de consacrer leur vie à la louange de Dieu et au service de leurs frères! Puisse-t-elle entendre l'appel du Synode: "Aujourd'hui nous avons un grand besoin de saints et d'apôtres; il nous faut inlassablement les demander à Dieu".

=====

PLOUGONVELIN

5

ET SON PASSE

===== INFORMATIONS DIVERSES faisant suite à celles données dans le KANNADIG du mois de DECEMBRE.

*

* *

Pendant la saison estivale, d'innombrables admirateurs du site ont déferlé à Saint Mathieu transportés par autant de véhicules personnels ou collectifs, respectant ou méprisant la réglementation sur le stationnement et la circulation...

mais appréciant les efforts accomplis par les résidents pour agrémenter l'austérité de leur environnement: murs en pierres sèches relevés, aménagement de nouveaux espaces fleuris, replantation de géraniums aux endroits qui leur sont réservés traditionnellement, dégarnis par les rigueurs de l'hiver dernier...

appréciant aussi le travail de "jeunes de tous âges" Parisiens et Plougonvelinois déterrants les vestiges du porche de l'ancienne église paroissiale de Saint Mathieu, travail grandement facilité par l'utilisation de la remorque mise à leur disposition quotidiennement par Joseph GOUZIEN.

*

* *

Aujourd'hui, d'autres changements améliorent le paysage: disparition d'une des maisons en ruine sises entre Saint Mathieu et les Rospects et d'un certain nombre de poteaux électriques dont celui qui jouxtait malencontreusement la croix plantée à proximité du chevet de la chapelle N.D. de Grâce...

Aujourd'hui, c'est aussi l'étude engagée par la municipalité pour un aménagement global du site comprenant entre autres l'enterrement des lignes aériennes téléphoniques et électriques, la consolidation des ruines de l'abbaye et diverses autres actions pour en agrémenter les abords. Cette étude, confiée à l'Institut de Géoarchitecture de l'Université de Bretagne progresse normalement et nous ne manquerons

pas de vous tenir au courant de son développement.

Toutes les personnes attachées à Saint Mathieu et à son patrimoine culturel et spirituel apprécieront et soutiendront cette initiative en insistant pour que priorité soit donnée à la Consolidation des ruines de l'Abbaye afin que la sécurité des personnes individuellement ou en groupe y soit garantie.

L'insécurité fut en effet la raison donnée par les services de l'Etat pour refuser d'engager leur responsabilité et celle des collectivités locales à l'occasion de la messe bretonne prévue dans l'Abbaye le 28 juillet. La messe fut quand même célébrée à Saint Mathieu, mais dans la chapelle N.D. de Grâce dont l'exiguïté condamna de nombreux fidèles à rester à l'extérieur.

Le succès remporté par le programme de cette journée: messe du matin et concert du soir, dû à la notoriété de l'ensemble choral du Léon, au quatuor vocal et à Eliane PRONOST, encourage les organisateurs à persévérer et ils vous annoncent que le "2ème Festival international d'Art Sacré" réserve PLOUGONVELIN le 27 juillet 1986.

C'est donc avec la même persévérance qu'il nous faut oeuvrer pour que de telles manifestations culturelles soient organisées, à l'intérieur de l'Abbaye bien sûr, mais aussi pour que les ruines vénérables continuent à recevoir des visiteurs. Peut-on imaginer qu'à plus ou moins longue échéance, l'insuffisance de leur entretien conduise les services de l'Etat à en interdire même le simple accès?

*
* *

Les grandes ambitions ne nous font pas négliger les apports du quotidien qui, s'ajoutant les uns aux autres, augmentent notre connaissance du passé local:

◊ ainsi la découverte à Saint Mathieu, au mois de juillet, d'une construction souterraine non encore identifiée au pied de laquelle furent trouvées,

mêlées à différents déchets, deux pièces de monnaie des XIV^e-XV^e siècles: l'une du duché de Bretagne portant ses armes, l'autre du royaume de France frappée sous Charles VI.

◊ ainsi le prêt de notes historiques relevées par P. BREHIER sur des archives de PLOUGONVELIN et SAINT-MATHIEU.

◊ ainsi le prêt de cartes postales anciennes appartenant à P. LANSONNEUR qui seront incluses dans l'exposition sur Plougouvelin.

◊ ainsi encore, et je voudrais sur ce sujet retenir plus particulièrement votre attention pour nous aider dans notre recherche, la connaissance d'un personnage bien connu à Plougouvelin au début du siècle: Claude POUULLAOUEC, peintre naïf au caractère assez original.

◊ ainsi encore la présence insolite d'une pierre sculptée dans les décombres de la maison démolie récemment à Saint Mathieu.

N.B. En avril 1967, la très sérieuse "SOCIETE D'ETUDES DU LEON" rappelait le souvenir de Claude POUULLAOUEC dans le "TELEGRAMME" et déplorait qu'il soit resté inconnu à son époque. Il serait intéressant de combler cette lacune et de rassembler ce qui reste en mémoire de ce "CLAUDIUS".

Les renseignements obtenus figureront sur le prochain "KANNADIG" ainsi que ceux concernant les croix de chemins dont trois sont actuellement relevées par les soins de la municipalité.

*
* *

Au cours d'une séance récente, le Conseil Municipal s'est prononcé sur la demande formulée par l'Association "LES AMIS DE SAINT MATHIEU" qui souhaite le classement des faïsses des ROSPECTS pour la conservation des davieds qui y sont installés.

Depuis quelques années, la population de Plougouvelin s'est profondément modifiée. Elle

comprend beaucoup de résidents venus d'ailleurs et n'est plus essentiellement rurale. En conséquence cette "demande de classement" nécessite une explication pour que chacun en mesure l'importance.

Dans le passé, jusqu'à ce que l'utilisation des engrais chimiques soit développée, les algues marines (goémon en Bretagne) furent utilisées chez nous surtout pour l'amendement des terres et en raison de leur valeur de fertilisation les agriculteurs s'activèrent pour le récupérer.

Sur les côtes sa récolte entraîna partout en France de tels désordres dont certaines bagarres mémorables, qu'il fut nécessaire de la régler. Plusieurs ordonnances royales des XVII et XVIII^e siècles définissent les droits des riverains, en cette matière.

Si le plus souvent la récolte s'effectuait avec une relative facilité sur les plages, il en était autrement à Plougonvelin en raison de la hauteur des falaises dominant la mer, aussi nos anciens eurent l'astuce d'utiliser un dispositif de levage très rustique mais robuste puisque les fondations subsistent encore aujourd'hui. Son montage et son fonctionnement figureront également dans le prochain Kannadig.

*
* *

Pour conclure aujourd'hui, notons cette information relevée dans "LE TELEGRAMME":

"Les cérémonies du parrainage de la corvette "PRIMAUGUET" (une nouvelle unité de la Marine Nationale) se dérouleront sur le canton de Saint Renan le samedi 25 janvier 1986, en présence des élus du canton, des autorités civiles et militaires de la région et d'une partie de l'équipage de la corvette".

Rappelons que PRIMAUGUET est le nom francisé donné à Hervé de PORTZMOGUER, commandant la "CORDELIERE", disparue corps et biens le 10 août 1513 au cours d'une bataille navale devant St Mathieu. Sa mère était Marie CALVEZ du PREDIC. (à suivre J. RONGIER)

DANS LA PAROISSE.-
=====

BAPTEME: Le 21 décembre, Ronan LACOUR, fils de Dominique et de Elisabeth BERLIVET, Rue de Lesminihy.

DECES: Le 9 décembre: Guy CHARLES, 50 ans, Goasmeur.

NOS REGISTRES PAROISSIAUX EN 1985:

56 baptêmes (34 venant de l'extérieur)

20 mariages (13 dont les deux époux n'habitent pas la paroisse)

26 décès

9 enfants (du CE 2) ont communié pour la première fois)

17 (du CM 1 ou de la 6^{ème}) ont fait leur profession de foi)

17 (élèves de 5^{ème}) ont reçu le sacrement de la confirmation.

◇
◇ ◇

*Le jeudi 12 décembre a eu lieu le goûter des "anciens"... dans la bonne humeur traditionnelle.

*Le vendredi 20 c'était "L'ARBRE DE NOEL" organisé par la municipalité, pour la plus grande joie de nos jeunes scolaires.

*Le 24 au soir, nous avons fêté NOEL dans une église archi-comble... Trois prêtres concélébraient: M. Le Recteur, M.M. Yves PERON et Jean-Marie GALLIOU.

Yves PERON est connu dans la paroisse et s'occupe de centres nutritionnels en Amérique du Sud.

Jean-Marie GALLIOU, d'origine finistérienne, exerce son ministère dans le diocèse de Tours. Il se trouvait en convalescence à Plougonvelin.

Mr Lucien LE BRETON, notre organiste des grandes circonstances, accompagnait à l'orgue les chants de la foule, de la chorale et d'un groupe d'enfants.

Dans l'Eglise, la crèche traditionnelle de NOEL voisine avec une modeste construction représentant le Centre Nutritionnel de "VILLA de REYES", dans la banlieue de LIMA (Pérou), centre que PLOUGONVELIN a décidé de prendre en charge. Au cours de la veillée, Y. Péron, qui vient de faire un séjour au Pérou, nous a montré des vues (diapos) des bidonvilles d'Amérique Latine et nous a parlé de la grande misère qui y règne!!! Comment ces enfants ont-ils vécu Noël ?

L'Association "SURVIE ENFANTS DU PEROU" que nous avons lancée veut agir en solidarité avec les plus démunis de la terre que sont ces enfants de bidonvilles condamnés à mourir de malnutrition (Cf BULLETIN MUNICIPAL de décembre). Pour plus amples informations, vous pouvez vous renseigner auprès de M. Bernard DESORMIERE (4 Rue des Genêts), président de l'Association... ou au presbytère.

ASSOCIATION "LES AMIS DE SAINT MATHIEU".- La salle communale était comble pour le LOTO du 7 décembre, l'ambiance joyeuse et amicale... Certains gagnants ont même été favorisés à plusieurs reprises.

Merci à toutes les personnes qui, par les lots offerts et par leur présence, ont permis le succès de cette soirée.

NOUS AVONS RECU LES BONS VOEUX DE:

- * Soeur JEANNE et Soeur AGNES (maison de retraite, PLESTIN-LES-GREVES),
- * Soeur Yves CARIOU (La Conception Mont-Dore NOUVELLE CALEDONIE),
- * Frère Jean-Marie LE RU (GRENTEVILLE 14500 BOURGUEBUS)

ET LA VISITE DE:

- * Frère Robert LEAUSTIC, qui enseigne toujours à QUIMPER, mais réside à l'école Saint-Joseph ODET ERGUE-GABERIC 29000 Quimper,
- * Père Jo. RIOUAL, DU DIOCESE DE PARIS.

Qu'ils en soient remerciés, et à eux aussi BLOAVEZ MAD...

U. Le dernier bulletin annonçait la très confortable 1 ère place de
S. l'équipe A de l'U.S.P... depuis, deux nouvelles victoires sont venues
p. s'ajouter: le 1er décembre, à Trémeur, face au Stade Quilbignonais
(3-0) et le 8, à Brest, devant l'équipe B de la LEGION (2-1).

Hélas, le 22, il fallait déchanter: GOUESNOU, second du classement, venait à Plougonvelin et gagnait 1-0, but marqué en première mi-temps, après un moment de cafouillage devant les buts de l'U.S.P... Malgré une bonne seconde mi-temps, impossible d'égaliser! Et pourtant un résultat nul eut été largement mérité.

L'USP garde toujours la tête, mais ne possède plus qu'un point d'avance sur Gouesnou... Portsall, La légion et Porspoder suivent à 5 points. Le dernier match de la "poule-aller" se jouera à SAINT-RENAN le 5 janvier, tandis que Gouesnou recevra Plouzané (6ème à 6 pts du leader). Nos "BLEUS" seront-ils champions des matches-aller? Espérons-le et souhaitons-leur un excellent second parcours: la promotion d'honneur est en vue! Ne possèdent-ils pas pour l'instant la meilleure attaque (21 buts marqués) et la meilleure défense (5 buts encaissés) pour 10 matches joués?

ERREUR TELEPHONIQUE.- Ce Parisien, qui a les chiffres en horreur, ne décolère pas depuis que les PIT ont allongé les numéros à composer sur le cadran du téléphone. Un autre jour, j'ai voulu appeler mon médecin. En cherchant son numéro de téléphone sur une vieille ordonnance, je me suis trompé et j'ai fait mon numéro de sécurité sociale. C'est ainsi que je suis tombé sur le marchand de saucisses à Francfort qui n'a rien compris à ce que je lui demandais".

RENCONTRE.- Pierre et Jacques se rencontrent à la foire.
-Bonjour! dit Pierre. Les champignons sont plutôt rares cette année... Il n'y a pas que les trains à dérailler... Trois et six font neuf... Le PSG marche du tonnerre, qui pourra bien le battre?... Quant à Brest, il pourrait bien se faire battre encore... Le prix des poireaux devrait être mieux contrôlé... Les singes raffolent de cacahuètes... Maxime...
-Pardon, rétorque Jacques, ébahi, pourquoi me dites-vous tout cela?
-Pour rien... Mais ma femme m'a recommandé, si je vous rencontrais, de vous dire "bien des choses".

V AVEZ-VOUS PENSE ? Le papier, l'encre, l'entretien du matériel, les timbres (pour les lecteurs de l'extérieur) représentent une grande dépense pour la paroisse... Une modeste participation de votre part serait la bienvenue. Merci !

